

Tishá B'Av 5784

Un día de lamentación

Es bastante comprensible que la destrucción de Judá, junto con la ciudad de Jerusalén y el Templo, fuera sumamente impactante para el pueblo judío. Pero este también fue el caso de los líderes y habitantes del mundo. El Di-s de Israel se había ganado una gran reputación al sacar a su pueblo de Egipto y derrotar no sólo a los cananeos, sino a muchos otros pueblos, incluidos los dos poderosos reyes amorreos, Sehón y Og. Por lo tanto, la idea de que Judá fuera derrotada como el reino norteño de Israel parecía muy improbable. En primer lugar, sólo una voz advirtió que se acercaba el destino inminente: el profeta Jeremías. Todos los demás profetas en Jerusalén estaban al unísono en que no habría guerra, sino paz. La razón principal de la confianza de estos falsos profetas fue el hecho de que el Templo de Di-s estaba en la Ciudad Santa de Jerusalén y la idea de que la Casa de Di-s sería destruida estaba más allá de la comprensión de la gente.

Hay dos versículos que me gustaría discutir en este artículo. Se encuentran en el Rollo de las Lamentaciones. El nombre real de este escrito de cinco capítulos es **איכה** Ei-khah, que se deriva de la palabra hebrea **איך** que significa "cómo" y la letra hebrea **ה**, que a menudo se relaciona con Di-s. Por lo tanto, el libro que con frecuencia se llama "*Lamentaciones*" en realidad se llama en hebreo: "*¿Cómo, oh Di-s?*" Este nombre resume los sentimientos del pueblo judío al presenciar tanto a Jerusalén como el Santo Templo en ruinas, habiendo sido completamente destruidos. Los dos versículos son Lamentaciones 4:12-13,

לֹא הָאֱמִינוּ מְלְכֵי-אֲרָץ וְכָל כָּל יִשְׁבֵי תְהִלָּה כִּי יבֹא צָר וְאוֹיֵב בְּשַׁעְרֵי יְרוּשָׁלַם: מִחַטָּאוֹת נְבִיאֶיהָ עֲוֹנֹת כְּהֻנָּהּ הַשֹּׁפְכִים בְּקִרְבָּהּ גַם צְדִיקִים:

"Reyes de la tierra y todos los habitantes del mundo, no creyeron que el adversario y enemigo entraría por las puertas de Jerusalén; por los pecados de sus profetas, por la iniquidad de sus sacerdotes; los que derramaron la sangre de los justos en medio de ella".

Estos dos versículos dejan muy claro que todos los resultados trágicos de la destrucción de Judá, Jerusalén y el Templo se debieron al liderazgo religioso

impío de Judá. Di-s les dio a los de Judá una lección clara cuando el reino del norte (Israel) fue destruido y llevado al exilio por Asiria en el 721 a.C. Los profetas revelaron que la razón de tal desastre fue la idolatría que dominaba en Israel. Desafortunadamente, Judá no aprendió esta lección de su desobediente “hermana” Israel y aproximadamente 135 años después Judá experimentó un castigo similar por parte de su Di-s. Sería prudente explorar brevemente la causa de este evento, como se encuentra en el versículo 13.

No hay duda de que los pecados de los profetas fueron fundamentales para traer el juicio de Di-s sobre Judá. Estos profetas eran falsos y no hablaban la verdad de Di-s, sino lo que la gente quería oír. No fueron llamados por Di-s ni hablaron la palabra de Di-s. Eran mucho más políticos que espirituales. Este mismo espíritu de falsedad y engaño se encuentra hoy entre los creyentes. En lugar de oponerse al pecado y la injusticia, muchos líderes están abrazando un evangelio social desprovisto de salvación y arraigado en una mala comprensión de la gracia y la misericordia de Di-s. Di-s no necesariamente está con los pobres y débiles, Él está con aquellos que están en una relación de pacto con Él y cuyas acciones están en línea con Su Palabra.

Mientras escribo esto, se espera que se produzca un ataque contra Israel por parte de Irán, Hezbollah y otros representantes iraníes de Yemen, Siria e Irak. No creo que el hecho de que Tisha B'Av esté a unos días de distancia sea una mera coincidencia. La difícil posición en la que se encuentra ahora Israel es consecuencia directa de no ejecutar justicia en Gaza y el Líbano durante los últimos años. Desde 2001 se han lanzado literalmente miles de cohetes de ataque contra Israel, e Israel no arrestó ni llevó ante la justicia a los terroristas culpables. Los horribles acontecimientos del 7 de octubre de 2023 son el resultado directo de este fracaso. De manera similar, la Segunda Guerra del Líbano terminó con un acuerdo por el cual el Líbano sería desmilitarizado al sur del río Litani. Sin embargo, apenas terminó la guerra el 14 de agosto de 2006, Hezbollah comenzó a violar este acuerdo, y en lugar de que Israel reanudara la guerra, hubo una ausencia de una respuesta por parte de Israel y se permitió que Hezbollah se rearmara y se sentara en la frontera norte de Israel con casi 200,000 cohetes de potencia en su arsenal. Fue el fracaso constante a la hora de actuar en contra de la opinión internacional lo que ha llevado a Israel a encontrarse en la situación actual más difícil.

Es probable que dentro de unos días veamos cuán significativo será el ataque de Irán y sus representantes terroristas. Tenemos la esperanza de que las Fuerzas de Defensa de Israel puedan lanzar un ataque preventivo o una respuesta significativa que defienda con éxito a los ciudadanos de Israel. Quizás Irán y quienes están con ella no quieran que las cosas se salgan de control y se conviertan en una guerra regional y, de hecho, tengan una respuesta más moderada de lo que la retórica actual nos llevaría a concluir. Una vez más, el tiempo revelará, si el Oriente Medio está o no está al borde de un acontecimiento muy significativo.

Además, en el versículo 13 dice: *“la iniquidad de sus sacerdotes; los que derramaron la sangre de los justos en medio de ella”*. Estas palabras demuestran que los sacerdotes, quienes fueron comisionados por Di-s para enseñar la Torá al pueblo (ver Levítico 10:11), fracasaron en esta búsqueda. De hecho, también fueron responsables de matar a aquellos que realmente se comportaban rectamente en el reino. El derramamiento de sangre frecuentemente provoca una rápida respuesta de Di-s al juzgar a los culpables. Una pregunta importante que es necesario plantearse es ¿por qué los sacerdotes actuaban de esa manera? La respuesta probablemente sea porque estaban más interesados en complacer a la gente que en complacer a Di-s. El apóstol Pablo escribió acerca de este tema de la manera más clara. En Gálatas 1:10, se lee de Pablo,

Ἄρτι γὰρ ἀνθρώπους πείθω ἢ τὸν θεόν ; ἢ ζητῶ ἀνθρώποις ἀρέσκειν ; εἰ ἔτι ἀνθρώποις ἤρεσκον , Χριστοῦ δοῦλος οὐκ ἂν ἦμην

“Pero ahora, ¿busco agradar hombres a Di-s? Si busco agradar hombres, si todavía buscara agradar a hombres, siervo del Mesías no sería”.

Este es uno de los versículos más profundos de toda la Biblia y muy fácil de entender. El término "sacerdote" es simplemente otra palabra para un siervo de Di-s. Dado que un sacerdote es un siervo de Di-s, es a Di-s a quien debe querer agradar. Aquellos que hoy están involucrados en el liderazgo de las congregaciones de creyentes deben esforzarse por agradar a Di-s enseñando las verdades de las Escrituras y nunca comprometiendo los estándares que se encuentran en la Palabra de Di-s. La Biblia revela que en los Últimos Tiempos habrá un tiempo de apostasía (ver 2 Tesalonicenses 2:3). Al examinar los cambios teológicos que están apareciendo en gran parte del cristianismo, creo que esta apostasía ya está comenzando. Cada vez más denominaciones dentro del cuerpo

de creyentes están adoptando comportamientos que las Escrituras claramente prohíben e incluso llaman abominación. También existe una gran confusión en cuanto a quién es capaz de dirigir una congregación local y las calificaciones que la Biblia establece en cuanto al liderazgo.

Estos cambios recientes, que van en contra de lo que ha sido enseñado por el cuerpo del Mesías durante siglos, son evidencia de que el espíritu de engaño que proviene del anticristo ya está comenzando a aparecer. Todas estas cosas conducirán a un tiempo intenso de persecuciones a los creyentes. El juicio de Di-s comienza con Su pueblo y está claro que muchas de las instituciones que dicen estar siguiendo al Mesías y Su Palabra no lo son. Esto conducirá a la disciplina del Señ-r sobre Su pueblo, no con el propósito de destruirlo, sino para purificarlo. Este principio también se ve en el Rollo de Lamentaciones 3:31-32.

כִּי לֹא יַזְנֶה לְעוֹלָם אֲדֹנָי: כִּי אִם־הַיְהוָה יִרְחֶם עָלָיו בְּרַב חַסְדָּיו:

“Porque el Señ-r no abandonará para siempre; porque en caso de dolor, será misericorDi-so según la abundancia de su gracia”.

Al final, debido a unos tiempos muy difíciles para los creyentes en los Últimos Tiempos, Juan nos informa y nos anima a que,

χαίρωμεν καὶ ἀγαλλιῶμεν, καὶ δώσωμεν τὴν δόξαν αὐτῷ, ὅτι ἦλθεν ὁ γάμος τοῦ ἀρνίου, καὶ ἡ γυνὴ αὐτοῦ ἠτοίμασεν ἑαυτήν

“Nos alegraremos y exultaremos y le daremos gloria a Él, porque han llegado las bodas del Cordero y la novia se ha preparado”. Apocalipsis 19:7

Siempre que Di-s permita que Su pueblo sufra y atraviese dificultades, Él lo solucionará para nuestro bien y Su gloria. También hay que recordar que el exilio babilónico produjo un buen cambio para el pueblo judío y Di-s los redimió 70 años después y los devolvió una vez más a la Tierra de Judá, la ciudad de Jerusalén e hizo construir el Segundo Templo. Todo esto mira hacia el Templo en el que habitará el Mesías durante el Reino Milenial.